

Проблема профилактики наркомании в среде несовершеннолетних (семейный контекст)

Кряжева Светлана Геннадьевна,

научный сотрудник НИЦ-3 Научно-исследовательского института

Федеральной службы исполнения наказаний (ФКУ НИИ ФСИН России) (г. Москва)

kryazheva_sg@mail.ru

Цель: изучение роли семьи в решении вопроса, связанного с профилактикой наркомании в среде несовершеннолетних.

Методология: в методологическую основу исследования легли научные идеи Л.И. Божович, Л.С. Выгодского, С.Л. Рубинштейна, раскрывающие вопросы психического развития личности в онтогенезе, а также личный опыт автора в работе с несовершеннолетними правонарушителями, содержащимися в местах лишения свободы, имеющими опыт употребления наркотических средств, и их родителями. Методы исследования включали в себя беседу, опрос, наблюдение, анализ продуктов деятельности несовершеннолетних правонарушителей, а также теоретический анализ, обобщение и интерпретацию научных данных, имеющихся в психологии, педагогике и юриспруденции по изучаемой проблеме.

Выводы: в результате проведенного исследования был сделан вывод о неоднозначности влияния семьи на предупреждение наркомании в среде несовершеннолетних, что, с одной стороны, выражается в способности семьи обеспечивать успешную социализацию ребенка в обществе, ограждая и защищая его от воздействия негативных социально-психологических факторов, а с другой стороны, в дезадаптирующей роли семьи, детерминирующей развитие аддиктивного (зависимого) поведения. Так, было показано, что риск наркотизации возрастает в том случае, если родители не признают необходимость проведения антинаркотической профилактики либо просто не имеют достаточных знаний по данной проблеме. В исследовании приведена классификация семей по степени их участия в защите несовершеннолетних от наркотизации, выделены основные виды, принципы, направления профилактической работы.

Научная и практическая значимость исследования заключается в расширении и конкретизации уже имеющихся знаний о роли семьи в вопросе профилактики наркомании несовершеннолетних, включающих в себя непосредственное вовлечение родителей в решение данной проблемы и работу с ними. Полученные в ходе исследования данные позволяют повысить эффективность уже имеющихся антинаркотических программ еще на стадии первичной профилактики наркомании несовершеннолетних.

Ключевые слова: наркомания, антинаркотическая профилактика, семья, несовершеннолетний, подросток, первичная, вторичная и третичная профилактика наркомании.

The Issue of Prevention of Drug Addiction among Minors (the Family Framework)

Kryazheva Svetlana G.

Research Scientist of Research Center No. 3 of the Research Institute of the Federal Penitentiary Service of Russia (Moscow)

Purpose: the purpose of the study was to study the role of the family in solving the issue of drug abuse prevention among minors.

Methodology: the methodological basis of the research is based on the scientific ideas of L. I. Bozhovich, L. S. Vygotsky, and S. L. Rubinstein, which reveal the issues of mental development of a teenager, as well as the author's personal experience in working with juvenile offenders held in a pre-trial detention center in Moscow, who have experience in using narcotic drugs, and their parents. Research methods included conversation, interview, observation, analysis of the products of juvenile delinquents, as well as theoretical analysis, generalization and interpretation of scientific data available in psychology, pedagogy and jurisprudence on the problem under study.

Conclusions: the main conclusions of the study was the ambiguity of family influence on drug prevention in the environment of minors that, on the one hand, expressed in the ability of families to provide successful socialization of the child in society, fencing and protecting it from the effects of negative socio-psychological factors, but, on the other hand, in desadaptive role, contributing to the formation of addictive (dependent) behavior. The study provides a classification of families by the degree of their participation in the protection of minors from narcotic drugs, highlights the main types, principles, and directions of preventive work.

Scientific and practical significance: the scientific and practical significance of the research presented in the article is to expand and specify the existing ideas about the role of the family in the prevention of drug abuse of minors, including the direct involvement of parents in solving this problem and working with them. The data obtained in the course of the study allow us to increase the effectiveness of existing anti-drug programs not only within specialized institutions, but also at the stage of primary prevention with minors.

Keywords: drug addiction, anti-drug prevention, family, minor, adolescent, primary, secondary and tertiary prevention of drug addict.